

# EL PRIORATO DE SAN BENITO DE JAÉN, DE LA ORDEN DE CALATRAVA

---

Por Aurea JAVIERRE MUR

A través de los documentos del archivo de la Orden de Calatrava se perfila el Priorato de San Benito de Jaén con fuerte personalidad. Fundado en 1437 por frey Guido, abad de Morimundo, con ocasión de su visita a dicha orden militar, recibió como dotación los bienes que la Mesa Maestral de Calatrava poseía en la ciudad de Jaén y fué uno de los más importantes de la Orden (1). Sin embargo, aparte de este dato recogido por Rades, no hay noticias sobre su desenvolvimiento en las crónicas de Calatrava y la documentación que a él se refiere se conserva inédita entre los fondos de las Ordenes Militares que hoy custodia el Archivo Histórico Nacional.

Al intentar una breve reconstrucción de sus dominios creemos ofrecer también datos interesantes para la historia de Jaén pues son frecuentes las alusiones de los documentos y de los libros de Visitas a nombres de personas y de lugares y por tanto, a su interés histórico, se une el que ofrece para el estudio de las antiguas demarcaciones de la ciudad.

El núcleo principal de los bienes del Priorato, dentro del casco de Jaén, se agrupaba alrededor de la iglesia de San Beni-

to en el barrio de la Herrería. Esta iglesia, como privativa de la Orden de Calatrava, estaba enteramente exenta de la jurisdicción ordinaria. Más de una vez hubo competencias, con este motivo, entre el Priorato de San Benito, el Cabildo de la Iglesia Catedral y otras instituciones, pero fueron falladas a favor de aquél ya que como filial de Calatrava gozaba de todas las exenciones concedidas a la Orden del Cister (2). También quedó libre, por esta razón, de contribuir, con la cantidad que le había asignado el Concejo, al empedrado de la calle Maestra de la ciudad en 1614 (3).

La puerta principal de la iglesia, según las Visitas modernas, daba a la plazuela de la Herrería. Era su portada de piedra franca y sobre ella, en un nicho, figuraba la imagen de San Benito, en piedra también, con báculo de azófar dorado. En uno de los lados se levantaba la torre campanario de ladrillo. La Visita de 1577 habla de sus grandes puertas de madera con clavazón antigua. Sobre ellas, embutido en un nicho, había un lienzo del señor San Benito, cubierto con baldaquino de madera labrada, ante el que lucía un farol en honor del santo. Esta puerta se tapió más tarde pues la Visita de 1726 dice que el altar de San Amador, en el testero de la iglesia al lado de la Epístola, estaba colocado en el lugar que antes ocupaba la puerta principal de la iglesia. Desde luego se hicieron en ella importantes reformas a fines del siglo XVI, pues la Visita de 1573 dice que encontró el templo labrado y reedificado de nuevo y muy bien tratado por dentro y por fuera.

Su interior está detalladamente descrito en los libros de Visita: *"Se vió y visitó por dichos señores un cuerpo de Iglesia de una nave de veinte y tres baras y una tercia de largo y siete y tercia de ancho de fábrica antigua blanqueado con yeso blanco y su techumbre es de bóveda con dos arcos, dividido su largo en dos tercios con sus pilastras hasta el suelo con media bara de relieve independiente de la tirantez de las paredes, y la altura de dicha fábrica es de nueve baras con corta diferencia con tres luces en los tres tercios de su largo a la parte de norte, y una ventana con su reja en el testero que mira a oriente, al lado derecho del retablo principal de la Iglesia, y al testero de los pies de ella otra ventana con su reja que sirve para oír*

*misa desde la casa principal del Priorato, y al lado de ella, en lo alto del testero de mediodía una claravoya obalada de tres quartas de circunferencia." (4).*

Tres gradas de piedra daban acceso al altar mayor y a sus pies había dos sepulcros; el de frey Gabriel de Figueroa, prior de San Benito de Jaén que murió el 14 de agosto de 1651 y el de frey Francisco Rades de Andrada, capellán del Rey, administrador del Sacro Convento de Calatrava y prior también de Jaén en cuya ciudad falleció, según consta en su epitafio, el 7 de septiembre de 1599. Junto a la puerta de la iglesia veíase otro enterramiento; no decía la lápida a quién correspondía, pero por el escudo de armas que figuraba en ella, trece estrellas, debía pertenecer a los Salazar y se supone que guardaba los restos de don Gonzalo Salazar y Ramírez, prior que fué de dicho Priorato. Había en un principio, alrededor del cuerpo de la iglesia, pinturas antiguas y diversas historias y figuras, pero se mandaron quitar en 1623, ya que, a juicio de los visitantes más provocaban a risa que a devoción.

Las Visitas antiguas describen el retablo mayor como obra de buen pincel en cuyo centro, en un tabernáculo, se veneraba la imagen de San Benito en talla dorada y estofada. A los lados, santa Escolástica y San Bernardo y en la parte superior el descendimiento del Señor coronado por ocho ángeles en talla dorada también. El altar era muy rico y había sido costeadado por el prior frey Baltasar Muñoz de Salazar.

El retablo está descrito en la misma forma en las Visitas de los años 1558 a 1659 (5). En la de 1720 aparece el mismo retablo antiguo, pero con algunas modificaciones. Se había colocado, en el centro de la parte superior, un Crucifijo; a la derecha, imágenes de la Virgen y de San Jerónimo; a la izquierda, San Juan Evangelista y San Francisco, y como remate dos cruces de la Orden con sus travas. En 1726 la imagen de San Benito aparece vestida de raso negro con guarnición de plata, báculo de madera dorada, mitra con caídas de brocado rojo y pajizo y velo de tafetán azul. El dosel del altar era de damasco carmesí con flecos rojos y amarillos.

La Visita de 1770 describe el nuevo retablo colocado en el altar mayor, regalo del prior don Plácido Francisco Sotelo. Era

mayor que el antiguo, de talla dorada y estofada y como él llevaba en el centro la imagen de San Benito con báculo, pectoral y diadema de talla también; a los lados de la imagen, dos lienzos con marcos de talla que representaban a San Mauro y San Plácido y otro en la parte superior de Santa Escolástica. La imagen de Jesús Crucificado que había en el remate del retablo antiguo se colocó en la sacristía de la iglesia. No hubo modificación, según las visitas posteriores, pues está descrito en la misma forma en 1812, última descripción que conocemos (7).

A partir de 1659 los libros de Visita citan el altar de San Amador en el testero del lado de la Epístola. En el centro se hallaba un lienzo con la imagen del santo con marco negro y adornos dorados y en la parte superior otra pintura que representaba al Santísimo Sacramento (8).

En 1779 había un nuevo altar en el lado del Evangelio en el que se veneraba la imagen de Nuestra Señora de la Villa en relieve dorado y estofado (9).

Frente a la puerta principal del templo se hallaba la sacristía con cielo raso y alrededor de éste la siguiente inscripción: *“Esta sacristía hizo a sus expensas don Gonzalo Salazar Ramírez, Capellán de honor de Su Magestad, Adminidtrador del Sacro Combento de Calatrava. Capellán de los Señores Reyes Nuevos de Toledo y Prior de San Benito de Jaén. Año de mil setecientos y setenta y nueve”*.

Un antiguo armario, con su cajonera, guardaba las alhajas y ornamentos del culto. Creemos interesante la publicación del inventario que aparece en la Visita que en 1720 hicieron al Priorato de San Benito, frey Sancho Barnuevo y frey Francisco Mellado de Eguiluz, visitantes generales del partido de Martos y provincia de Andalucía, de la Orden de Calatrava.

### **Inventario de las alhajas y ornamentos del Priorato de San Benito de Jaén.**

«UN caliz y patena de plata dorada, la copa del caliz y la patena sin dorar, de peso el caliz diez y ocho onxas y la patena quatro y media. Y el pie del caliz tiene las insignias de la

Pasión gravadas y un escudo de armas dorado con cuatro estrellas.

Una casulla de damasco carmesí con su galon de oro falso y cruz de la orden forrada en olandilla con su estola y manipulo, nuevo todo.

Otra casulla de damasco encarnado, flores blancas con cenefa morada y flueco de seda encarnada y anteada con estola y manipulo de lo mismo está mediado.

Otra casulla de damasco encarnado, flores blancas, zenefa verde con Cruz de la orden y flueco de seda encarnado, verde y blanco con estola y manipulo de lo mismo, de mediado.

Otra casulla de damasco blanco con galon de oro falso y Cruz de la Orden con su estola y manípulo, de mediado.

Otra casulla de raso de color de ambar con zenefa de raso carmesí y un escudo al fin de el de ilo de oro con trece estrellas y los remates del la Cruz de la Orden; no tiene estola ni manípulo. Está más que mediado.

Una estola manípulo de damasco carmesí antiguo con fleco a los remates de seda y oro viejo. Un manípulo de damasco blanco, viejo y roto.

Un estolón antiguo de lienzo blanco forrado en olandilla encarnada.

Un frontal grande de damasco carmesí que está puesto en el altar, con su Cruz de la Orden y galon de oro falso.

Otro frontal de damasco encarnado con zenefas verdes, flores blancas y la Cruz de la Orden, de mediado.

Otro frontal del mismo damasco con zenefas verdes y fleco encarnado y pagizo y la Cruz de la Orden rota, que está más que mediado.

Otro frontal de damasco blanco con la Cruz de la Orden y fleco carmesí.

Otro frontal antiguo de piñuela, flores verdes que sirve en el altar de San Amador.

Dos palecis de calmiaco encarnado, azul y blanco.

Dos zengulos, uno encarnado y blanco bueno y otro verde, blanco y encarnado quebrado por dos partes que se mandó consumir por los Señores Visitadores.

Tres zenefas verdes de cañamazo de frontal.

Un dosel de damasco carmesí que está coronando el altar mayor con su fleco de seda del mismo color.

Tres zenefas que sirven de adorno al nicho del señor San Benito del altar mayor que es de damasco encarnado y fiores blancas con fleco encarnado y amarillo.

El vestido que tiene señor San Benito de damasco negro con galón de plata blanco al canto y su mitra de raso encarnado y blanco con galón de plata y báculo dorado.

Otra mitra vieja de piñuela blanca sin guarnición; unos pedazos viejos de zenefa de casulla muy antiguos de color azul que no pueden servir sólo los aforros de olandilla encarnada.

Seis bolsas de corporales, una carmesí con galón falso de oro; otra morada con botones y lazadas de seda; otra de damasco verde con los mismos botones y lazadas; otra de damasco blanco con galon falso de plata; otra de tafetán carmesí llana; otra de terciopelo carmesí con alamares verdes.

Cinco paños de cáliz de tafetán carmesí, blanco, morado, azul y verde y el paño carmesí con unas puntas de oro falso.

Una cortina de tafetán azul de dos paños y dos varas de largo con corta diferencia que sirve de enbolber los corporales y purificadores.

Dos albas, una de crea buena con sus encages gordos, otra de lienzo bramante sin encages al fin.

Ocho lienzos de corporales buenos y uno de ellos con una puntilla de plata falsa.

Dos hixuelas de caliz y cinco paños de lo mismo que el uno está roto y no puede servir y se mandó consumir.

Dos amitos de tiradizo que están remendados.

Dos paños de limpiar los dedos de Laboratorio de la Misa, el uno bueno y el otro lleno de remiendos que se mandó consumir por los Señores Visitadores.

Tres manteles de lienzo de los altares, los dos del Altar mayor, unos buenos con encages y otros viejos sin ellos y los otros manteles del altar de San Amador con sus encages.

Dos toallas de lienzo para el servicio de la Sacristía, la una con unas puntas buenas y la otra sin ellas rota.

Dos misales grandes, uno nuevo y otro mediado.

Un atril de palo antiguo. Dos ostiarios de oja de lata.

Dos candeleros de azofar y dos cruces de palo de los altares; unas vinageras de vidrio y plato de barro; una campanilla de metal; dos aras de piedra blanca grandes buenas que sirven en los dos altares con su forro de lienzo crudo de cubierta; una campana de la iglesia que era de dos arrobas de metal con corta diferencia.

Un lienzo de Verónica que está en la Sacristía.

Dos marcos de frontales dorados que sirven en los dos altares; una lámpara de azofar del altar mayor, mediana. Un confesonario de pino viejo con celosía. Dos bancos largos de pino.

Todas las cuales alajas, ornamentos y basos sagrados son los que se hallaron en la Iglesia y Sacristía de señor San Benito, los cuales cotejados con los bienes muebles que constan por la última descripción hecha el año de mil setecientos y diez conciben en casi todos los bienes que se expresan en este Inventario, excepto algunas cosas de poco valor consumidas en el uso y ejercicio. Y se halla aumentado un misal nuevo grande, el mejor de los dos que van expresados en este inventario..." (10).

### Posesiones del Priorato de San Benito.

COMO hemos dicho, se aplicaron al Priorato de San Benito de Jaén los bienes que la Mesa Maestral de la Orden de Calatrava poseía en dicha ciudad, bienes que fueron acrecentándose en el transcurso de los tiempos.

Alrededor de la iglesia de San Benito se agrupaban las llamadas casas del priorato, entre las que se hallaba, en primer término, la residencia del Prior. Se entraba a ella por la callejuela de San Benito y comunicaba con la iglesia por la Sacristía. Un amplio portón daba acceso a las habitaciones bajas, desde una de las cuales, el comedor, por una gran reja que daba a los pies de la iglesia, se podía asistir a los Oficios Divinos.

La casa prioral, según las detalladas descripciones de los libros de Visita, tenía muy amplios aposentos, alguno de ellos

con artesonado; un gran patio de nueve varas en cuadro, además de las dependencias, graneros, corrales y bodegas. Junto a ella, la llamada casa del Naranjo tenía su entrada por una plazuela que lindaba con la calle Maestra. Era también amplia y algunas de sus dependencias daban a la calle de las Moscas. Por uno de estos aposentos comunicaba con la casa del Prior y tenía, como ella, paso a la iglesia por la sacristía. En su patio crecía un antiguo naranjo del que tomó nombre la casa. Había también en él un pozo de agua propia. El título que justificaba la propiedad de este caño de agua se conserva entre la documentación antigua del Priorato (11).

A fines del siglo XV, frey Aparicio, prior y comendador de San Benito de la orden de Calatrava, solicitó licencia del Concejo de Jaén para aprovechar en beneficio del Priorato el caudal de agua que con destino a la fuente de los Caños de San Pedro, pasaba por la Herrería, junto a las casas de San Benito. El alcalde y regidores de la ciudad nombraron una comisión compuesta por don Gonzalo Messía, alguacil mayor de Jaén; don Miguel Lucas, condestable de Castilla; Juan Coello y Fernando de Gormaz, regidores y Pedro de Alfaro y Juan Gutiérrez, jurados, para estudiar la petición del prior. El 3 de agosto de 1470, el Concejo, en vista del informe y considerando los servicios prestados por frey Aparicio a la ciudad, especialmente en el tiempo de la carestía de pan, accede a su solicitud y le autoriza para tomar un caño de agua para el abastecimiento de la Casa Prioral (12).

Poseía también el Priorato una casa accesoria que lindaba con la principal frontera a la calle que se llamó, en un principio de las Moscas y más tarde de la Ciudad de Caravaca y otra en la calle Maestra, a espaldas de la casa del Naranjo, que lindaba con la iglesia de San Benito y con casas de la Santa Capilla.

Por la Visita de 1577, hecha por los visitadores frey Diego de Guzmán y frey Francisco Ordóñez consta que el Priorato de San Benito poseía un horno de pan cocer en la colación de San Bartolomé, junto a la casa de Pedro de Ergueta y las dos calles Reales, pero esta propiedad, según la Visita de 1720, se trocó por un juro de 56.000 maravedís que después fué redimido dán-

dose a censo dicha cantidad a Manuel Gutiérrez de León, vecino de Jaén.

Junto a la puerta del Aceituno, extramuros de la ciudad, se hallaba la huerta de Calatrava que pertenecía también al Priorato. Era una extensa propiedad con árboles frutales y hortalizas, que según la Visita antigua tenía un caño de agua, alberca y albercón, y lindaba con casas del Arrabalejo, con el camino que iba al Parralero y con la huerta de la Encomienda de Santiago. La Visita de 1681 le asigna tres albercas y unas casas accesorias con su corral. Las descripciones modernas la designan con el nombre de huerta del Poyo.

La Visita de 1681 habla de la huerta de Riofrío, cerca de Jaén que lindaba con el río y con el batán y molinos de papel propiedad de los herederos de Juan de Argamasilla. Estos molinos, según las Visitas antiguas, se llamaron de Calatrava y fueron propiedad del Priorato. Estaban situados en el lugar conocido con el nombre de Lerrice y lindaba con las huertas de Utura y Calatrava, pero por los grandes gastos que ocasionaba su reparación el prior frey Pedro de Merlo, en el Capítulo General celebrado por la Orden de Calatrava en 1601, pidió licencia para darlos a censo perpetuo y obtenida ésta en Valladolid, el 1 de junio de dicho año, fueron vendidos a Luis Fernández de Godoy, vecino de Jaén por escritura otorgada en esta ciudad, ante Juan de Morales, el 3 de diciembre de 1602 por precio de tres mil maravedís anuales más 125 ducados que debían pagarse al firmar la escritura de imposición de censo. Años más tarde, por insolvencia de Luis Fernández Godoy, el molino, convertido en ruinas, volvió a poder del Priorato y Felipe IV por Real provisión, dada en Madrid el 26 de marzo de 1642, dió licencia al prior frey Gabriel García de Figueras para dar nuevamente a censo perpetuo dicho solar que constaba de cuatro celemines de tierra y en virtud de dicha licencia se dió a censo perpetuo de mil maravedís anuales a Juan de Argamasilla, vecino de Jaén, por escritura otorgada el 28 de agosto de 1644, el cual hipotecó para seguridad de dicho censo un haza de tres fanegas de cuerda de regadío cerca de las viñas del pago de San Antón del término de Jaén (13).

También en el término de la ciudad poseía el Priorato de

San Benito dos cortijos llamados de las Casillas y de la Macarena. Constaba el primero, según las Visitas antiguas, de unas quinientas fanegas de sembradio además de casa y corrales, y lindaba con tierras del jurado Pedro Ruiz de las Bacas y con el cortijo de la Macarena. Tenía también su dehesa cerrada y aguas dulces y saladas (14). El de la Macarena, de unas quinientas fanegas también, lindaba con las Casillas y con tierras de la iglesia de la Magdalena. Tenía una torre que servía de casa-cortijo, dehesa y agua propia. Las tierras de labor estaban arrendadas a gracia y la dehesa a metálico. Según una escritura de 10 de noviembre de 1540, la Orden de Calatrava poseía desde tiempo inmemorial este cortijo y dehesa, pues, así estaba escrito en el *Libro de dehesas de la ciudad de Jaén* según expuso Pedro López de Alcalá en nombre del prior ante el Concejo de la ciudad (15).

La Visita de 1577 cita el cortijo de Villar de Cuevas, en el término de Jaén, que lindaba con tierras de la iglesia mayor de esta ciudad y de Salido Escribano. Estaba formado por unas tres hazas de tierra. Este cortijo no se cita en la Visita de 1710 pero volvió a poder del Priorato, pues un documento de 19 de junio de 1724 acredita su adquisición por el prior don Alonso de Torralba que lo compró a Alonso de Cabanillas quien a su vez, en 1699, lo había adquirido de Francisco de Moya (16).

Poseía en este término el Priorato varias hazas de tierra en el lugar llamado Mataborregos, junto a Villar de Cuevas; una de ellas había sido adquirida por frey Aparicio, comendador de la Orden de Calatrava el 12 de diciembre de 1476 (17).

Los documentos hablan de varias hazas de tierra pertenecientes al Priorato en el término de Jaén; la del Cerrillo del Moro que lindaba con el Salado y con el camino de Fuentetelar. Otra en los llanos de Calatrava que lindaba con tierras de Santa María y con la vereda que iba del río a Fuentetelar y la de la Fuente de la Zarza, además de las viñas del pago de la Gasca, del Regordillo y de la Torre de Castro. La tierra de Fuente de la Zarza fué adquirida el 26 de febrero de 1531 por frey Martín de Corpas, de Pedro López de Lara, el Viejo. Este mismo prior compró la viña de Regordillo el 8 de febrero de 1529 a Pedro Gutiérrez, vecino de la colación de Santiago de Jaén por 2.500 ma-

ravedis. La posesión del Haza de la Gasca fué discutida al Priorato por Luis Méndez de Sotomayor, dictándose sentencia a favor del prior don Alonso Ortiz el 13 de marzo de 1474 (18).

Los documentos citan también como propiedad del Priorato de San Benito, un majuelo en Guadaudalla en el término de la villa de Guardia adquirido por frey Aparicio el 24 de marzo de 1474 (19).

### Censos pertenecientes al Priorato de San Benito

**E**ORRESPONDIAN al Priorato de San Benito los siguientes censos perpetuos y redimibles:

Un censo perpetuo de mil maravedis anuales que impuso a su favor Juan de Argamasilla, familiar del Santo Oficio, por el sitio de tendedores de los batanes y molino de Calatrava de cuya venta y escritura se hace relación en la descripción del molino.

Otro censo redimible de 56.000 maravedis contra Miguel Gutiérrez, vecino de Jaén por escritura otorgada en Madrid el 18 de agosto de 1615 ante Bartolomé Parainos, escribano público de dicha ciudad en cuya escritura se declara procede el censo del capital de un juro de 56.000 maravedis que se dio a cambio por la casa-horno que dicho Priorato tenía en Jaén en la colación de San Bartolomé.

Otro censo redimible de 125 ducados contra Cristóbal de Vivas y Catalina de Moya su mujer, vecinos de Jaén que parece proceden de la misma cantidad que Luis Fernández de Godoy se obligó a pagar al contado cuando se le dió, en 1602, a censo perpetuo de tres mil maravedis de renta anual, el molino y batán perteneciente al Priorato. De dicho censo se otorgó escritura de imposición en Jaén, ante Juan de Zafra Morales el 27 de septiembre de 1623.

Por la Visita de 1577 constan varios censos perpetuos impuestos sobre casas situadas en la calle Maestra y en la de San Benito, en la Canaleja del Arrabal, junto a las casas de la cofradía de Jesús y en el arrabal de San Idefonso contiguas a otras propiedades de la iglesia mayor de Jaén.

Tenía el Priorato de San Benito un censo perpetuo de veinticinco maravedis al año sobre una huerta con arbolado junto a la presa del molino de Calatrava y al camino que iba de la ciudad a Otiñar además de uno de quince maravedis sobre otra huerta cruzada por el río que lindaba con la anterior (20).

Poseía además el Priorato de San Benito de Jaén dos casas en la calle de Leganitos de Madrid. Habían sido propiedad de don Juan de Morales, Arce y Reinoso, caballero de la orden de Alcántara, señor de la Casa de Arce y primer conde de la Torre de Arce. En la subasta de los bienes que siguió a su muerte, fueron adjudicadas a don Alonso de Torralba, caballero de la orden de Calatrava y ministro del Real Consejo de las Ordenes, con todas sus cargas y tributos, por razón de la cantidad que le adeudaba el conde (21). Más tarde, pasaron estas casas a poder del Priorato de San Benito por escritura que en 1770 se firmó por los herederos de don Alonso y los representantes del Priorato.

Estaban como hemos dicho, en la calle de Leganitos con fachada también a la de la Inquisición y lindaban con casas del convento de Predicadores, llamado del Rosario y de don Juan de Crotta. La casa principal era muy amplia. Constaba de dos piezas y desvanes. El cuarto bajo de diez y siete piezas, aparte de las dependencias, tenía jardín, cueva y cochera para dos coches. El principal, de diez y siete habitaciones también, tenía además cocheras y caballerizas y en los desvanes ocho habitaciones para criados de uno y otro piso.

En frente de ésta, lindando por la derecha con la casa del marqués de Casa Terán y por la izquierda con la calle de las Animas, había una casa accesoria en la que estaba instalado un taller de coches y otro de guarnicionero, aparte de las viviendas respectivas (22).

Estas casas estaban grabadas con varios censos perpetuos que pertenecían al marqués de Villagarcía, y condesas de Torrejón y de Moctezuma como herederos del mayorazgo fundado por el licenciado García de Barrionuevo Peralta y su mujer María de Vera (23).

A principios del siglo XIX, fue trasladado el Sacro Convento de Calatrava desde este lugar a la ciudad de Almagro.

aplicándose para sufragar los gastos las rentas del Priorato de San Benito de Jaén, entonces vacante, además de los de Santa Magdalena de Alcáñiz y Santa María de Fuencaliente. Así pues, después de la muerte del prior frey Juan Francisco de Losa, fué comisionado por el Rey, don Luis de Melgarejo y Rojas, del Consejo de las Ordenes para efectuar dicho traslado nombrándose administrador a don Manuel María de la Orden, vecino de Jaén por el tiempo que permaneciesen asignadas a dicho fin las rentas del Priorato. Una vez recaudadas éstas, debían ser enviadas, en los plazos fijados, a don Pascual de la Rua Ruiz de Naveda, contador general de Encomiendas, Prioratos y Dignidades de las Ordenes Militares (24).

Hemos creído interesante reconstruir, a través de la documentación de las Ordenes Militares, el antiguo archivo del Priorato de San Benito de Jaén, que conocíamos por inventarios antiguos incluidos en algunos libros de Visitas. A pesar de haberse desperdigado por las distintas series que forman esta sección del Archivo Histórico Nacional, hemos tenido la fortuna de lograrlo. Creemos prestar un servicio a los investigadores ofrecerlo, unido a este estudio, con las signaturas actuales.

### **El antiguo archivo del Priorato de San Benito de Jaén**

*1404, febrero 2*

Carta de censo de seis sueldos anuales, sobre un solar en la calle Maestra de la Herrería de Jaén, otorgada a favor de Pedro Rodríguez y su mujer Catalina por frey Fernando, prior de la iglesia de San Benito de dicha ciudad, en virtud de poder, que inserta, dado por el maestro don Enrique de Villena y el Capítulo de la orden de Calatrava reunido en la iglesia de Santa María, de la villa de Porcuna.

(Calatrava, pergs. part. núm. 284.

*1407, octubre 10*

Carta de censo de seis doblas de oro que debía pagarse anualmente el día de San Miguel, otorgada a favor de Lope

Martínez y su mujer Teresa García, por frey Fernando, prior de San Benito de Jaén, sobre una huerta en la puerta de Santiago de dicha ciudad.

Calatrava, pergs. part. núm. 289.

1424, septiembre 23

Martín V por bula "Milítanti ecclesie". concede a la orden del Cister exención del pago de diezmos por las tierras y ganados cultivados por ellos y sus servidores.

*Datum Rome apud Sanctam Mariam Maiorem nono Kalendaris octobris pontificatus nostri anno septimo.*

Copia de la época, autorizada.

Consejo. Leg. 4356 núm. 1

1424, septiembre 23

Traslado del documento anterior de 2 de octubre de 1564.

Consejo. Leg. 4356 núm. 2

1470, agosto 3

El Concejo de Jaén concede autorización a fray Aparicio, prior de la Casa de San Benito de dicha ciudad para tomar, con destino a ésta, el agua precisa del caudal que por la calle de la Herrería iba a la fuente de los caños de San Pedro.

Fecha en Jaén tres días del mes de agosto año del nacimiento de Nuestro Señor Jesu Xristo de mill quatrocientos y setenta años.

Perg. original. Conserva la cinta del sello pendiente.

Consejo. Leg. 4356 núm. 3.

1470, agosto 3

Traslado del documento anterior de 5 de octubre de 1520.

Consejo Leg. 4356 núm. 4.

1474, enero 31

Pedro Martínez de Arenas y Vicrosa su mujer, vecinos de la colación de la Magdalena de Jaén, venden a fray Aparicio, prior de la iglesia de San Benito de dicha ciudad, una casa y silos en Villar de Cuevas.

Consejo. Leg. 4356 núm. 5

1474, marzo 24

Juan Ruiz del Bazo y su mujer Isabel, venden a frey Aparicio, prior de San Benito de Jaén, un majuelo en el lugar de Guadaudalla, en el término de la villa de la Guardia.

Perg. original. Va acompañado de copia simple.

Consejo. Leg. 4356 núm. 6.

1475, diciembre 12

Escritura de venta de un haza de tierra en Villar de Cuevas, otorgada por Antonio López de la Torre, vecino de la colación de la Magdalena de Jaén a favor de frey Aparicio, comendador de San Benito de dicha ciudad.

Consejo. Leg. 4356 núm. 7.

1488, julio 1

Inocencio VIII por bula "Militanti ecclesie" concede facultad a la orden de Calatrava y a sus familiares y servidores, para elegir jueces conservadores contra quien intentase violencia contra sus personas o bienes.

*Datum Rome apud Sanctum Petrum. Anno incarnationis Dominice Millesimo quadringentesimo octuagesimo octavo. Kalendas juli, pontificatus nostri anno quatuor.*

Inserta en su presentación y aceptación por el obispo de Córdoba, don Iñigo Manriquez, el 18 de febrero de 1495.

Consejo. Leg. 4356 núm. 8.

1507, agosto 22

Julio II, por bula "Humilibus supplicam", accede a la petición de Rodrigo del Moral, prior de San Benito de Jaén, sobre percepción de diezmos en las tierras y ganados de dicho Priorato.

*Datum Rome apud Sanctum Petrum. Anno incarnationis Domini millesimo quingentesimo septimo. Undecimo Kalendas septembris, pontificatus nostri anno IV.*

Consejo. Leg. 4356 núm. 9.

1524, julio 13

Sebastián de Jaén y su mujer María Báez, venden a frey

Diego Martínez de Corpa, prior de San Benito de Jaén, la casa llamada del Naranjo en la Herrería de dicha ciudad.

Consejo. Leg. 4356 núm. 10.

1526, enero 25

Clemente VII por bula "Romanus Pontifex ea", hace extensivos a la orden de Calatrava todos los privilegios, exenciones e inmunidades concedidos por sus predecesores a la orden del Cister.

*Datum Rome anno Incarnationis Dominicae millesimo quingentesimo vigesimo quinto, octavo Kalendas februarii, pontificatus nostri anno tertio.*

Traslado de 20 de febrero de 1543.

Consejo. Leg. 4356 núm. 11.

1527, noviembre 11

Sentencia en la cuestión existente entre Catalina Alonso, mujer que fué de Pedro Fernández de Urda, y frey Martín de Corpas, prior de San Benito de Jaén, a favor de este Priorato.

Consejo. Leg. 4356 núm. 12.

1529, febrero 11

Testimonio de la sentencia decretada contra Marcos de Avila sobre pago de un censo de 34 maravedis anuales a favor del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4356 núm. 13

1529, febrero 8

Escritura de venta de la viña de Regordillo, en el término de Jaén, otorgada por Pedro Gutiérrez, vecino de la colación de Santiago de dicha ciudad, por dos mil quinientos maravedis, a favor de frey Martín de Corpas, prior de San Benito.

Consejo. Leg. 4356 núm. 14.

1530, marzo 13

Sentencia en la cuestión existente entre Luis Méndez de Sotomayor y don Alonso Ortíz, prior de San Benito de Jaén, sobre la posesión del haza de la Gasca.

Consejo. Leg. 4356 núm. 15.

1531, febrero 26

Venta otorgada por Pedro López de Lera, "El Viejo", a favor de frey Martín de Corpas, prior de San Benito, de un majuelo en la fuente de la Zarza del término de Jaén.

Consejo. Leg. 4356 núm. 16.

1535, junio 11

Relación de censos que se pagan al Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4356 núm. 17

1540, noviembre 10

El Vicario, Justicia y Concejo de Jaén confirman al Priorato de San Benito de dicha ciudad en la posesión del cortijo de la Macarena, que desde tiempo inmemorial poseía la orden de Calatrava, según expuso Pedro López de Alcalá como procurador del Prior.

Consejo. Leg. 4356, núm. 18

1547, abril 18

Obras en la iglesia de San Benito de Jaén.

Sec. Judicial de Calatrava. Leg. 140, núm 42532

1554, enero 23

Sentencia en la cuestión existente entre el Priorato de San Benito de Jaén y el Deán y Cabildo de la Iglesia Catedral de dicha ciudad, sobre percepción de diezmos exigidos por ésta, por razón de una huerta que junto a la presa de los Molinos poseía dicho Priorato.

Consejo. Leg. 4356 núm. 19

1558

Visita general hecha por fray Leonardo de Baldavia y fray Pedro de Ribero al Priorato de San Benito de Jaén, siendo prior frey Baltasar Muñoz de Salazar.

Consejo. Leg. 4409 núm. 1

1575, junio

Reconocimiento de los censos que debían pagarse al Priorato de San Benito de Jaén, siendo prior frey Gerónimo Triviño.

Consejo. leg. 4356 núm. 20

1575, agosto 25

Sentencia contra el Hospital de la Misericordia de Jaén sobre el censo perpetuo que el Priorato de San Benito tenía sobre una casa propiedad de dicho Hospital.

Consejo. Leg. 4356 núm. 21

1575, septiembre 20

Sebastián García de Colmenar, vecino de la colación de San Ildefonso de Jaén, reconoce un censo perpetuo de 25 maravedís anuales a favor del Priorato de San Benito por unas casas que posee en dicha colación.

Consejo. Leg. 4356 núm. 22

1575, septiembre 29

Reconocimiento otorgado por Francisco Juan, vecino de Jaén ante Pedro de Molina Vargas, escribano de dicha ciudad, de un censo de diez maravedís anuales por una casa que el Priorato de San Benito poseía en la colación de San Juan.

Consejo. Leg. 4356 núm. 23

1575, octubre 5

Reconocimiento hecho por Ana de Peralta, mujer de Juan de Aguilera, vecina de la colación de San Juan, de Jaén, de un censo de 15 maravedís anuales a favor del Priorato de San Benito.

Consejo. Leg. 4356 núm. 24

1575, noviembre 28

Leonor González, mujer de Pedro López Colado, vecina de la colación de San Juan, de Jaén, reconoce un censo perpetuo de 34 maravedís anuales a favor del Priorato de San Benito, por unas casas en dicha colación que lindan con la iglesia de dicho Priorato y con otras de la Cofradía del Santísimo Sacramento de la iglesia de San Juan.

Consejo. Leg. 4356 núm. 25

1577

Visita general del Priorato de San Benito de Jaén, hecha por los visitadores frey Diego de Guzmán y frey Francisco Ardóñez, en tiempo del prior frey Jerónimo Triviño.

Consejo. Leg. 4409 núm. 2

1577, 1681 y 1710

Descripción de los bienes del Priorato de San Benito de Jaén, hecha con ocasión de las visitas de los años 1577, 1681 y 1710.

Consejo. Leg. 4409 núm. 3

1578, septiembre 16

Reconocimiento de un censo de 30 maravedís anuales a favor del Priorato de San Benito otorgado por Lorenzo Leal, vecino de la colación de Santa María, de Jaén, por una casa en la colación de San Juan, frontera a la iglesia de San Benito.

Consejo. Leg. 4356 núm. 26

1578, octubre 17

Título de venta de la casa-tienda que en la calle Maestra baja de la ciudad de Jaén poseía el Priorato de San Benito de la Orden de Calatrava.

Consejo. Leg. 4356 núm. 27

1593

Cuentas del Priorato de San Benito de Jaén.

Sección Judicial de Calatrava. Leg. 138 núm. 42968

1600, marzo 16

Medida de tierras del cortijo de las Casillas, en la ciudad de Jaén, hecha por Bartolomé Fernández, "medidor de tierras" a petición de don Pedro de Contreras y Juan Colmeneros, labradores de dicho cortijo, y Alvaro Gutiérrez, mayordomo del prior de San Benito.

Consejo. Leg. 4356 núm. 28

1614, julio 17

Juan Cano de Torres, vecino de la colación de San Ildefonso, de Jaén, reconoce un censo perpetuo de 25 maravedís anuales a favor del Priorato de San Benito de Jaén sobre unas casas en la calle Ancha que lindaban con las de Miguel Jerónimo de Arquellada y de la Cofradía de Jesús Nazareno.

Consejo. Leg. 4356 núm. 22

*1614, septiembre 19*

D. Miguel de Villalobos, protonotario de la Cámara Apostólica, subdelegado de la Santa Cruzada en el partido de Ciudad Real, declara, a petición de frey Pedro de Merlo, prior de San Benito de Jaén, que en virtud de las exenciones de la Orden de Calatrava no está obligado dicho Priorato al pago de la parte que se le asigna por el alcalde de la ciudad de Jaén con motivo del empedrado de la calle Maestra de dicha ciudad.

Consejo. Leg. 4356 núms. 29 y 30

*1615, agosto 18*

Juan de Argamasilla, en virtud de poder otorgado por Manuel Gutiérrez de León, el 12 de marzo de 1615, impone en su nombre por juro de heredad, perpetuamente, a favor del Priorato de San Benito de Jaén y de su prior frey Pedro de Merlo, un censo de 2.800 maravedís de renta anual, pues para ello recibió de dicho prior 56.000 maravedís, que sale a razón de 20.000 maravedís el millar, conforme a la Pragmatica Real, y que proceden del juro que se trocó por unas casas con horno que el Priorato poseía en Jaén.

Consejo. Leg. 4356 núm. 31

*1615-1780*

Papeles administrativos y cuentas del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4410

*1623*

Visita hecha al Priorato de San Benito de Jaén, siendo prior frey Francisco Triviño, por los visitadores frey Francisco de Córdoba y el licenciado Juan Carreño Ponce.

Sección Judicial. Calatrava. Leg. núm. 35301.

*1652, febrero 6*

Luis de Vilches, vecino de la colación de San Idefonso de Jaén, como heredero de Francisco Ximénez Moreno, vende por juro de heredad a Baltasar de Aranda, vecino de dicha ciudad una casa principal en la colación de San Miguel, en la calle frontera a dicha iglesia, gravada con tres censos, uno de ellos

de 55.000 de principal, la mitad en plata y la otra mitad en moneda de vellón, al Priorato de San Benito. Sigue la aceptación del comprador.

Copia simple. Consejo. Leg. 4356 núm. 32

1655-57

Papeles sobre la cuestión existente entre frey Baltasar Chacón y Maza, prior de San Benito de Jaén y los albaceas testamentarios de frey Juan Cañuto de Mora, prior que fué de dicho Priorato.

Sección Judicial. Calatrava. Leg. 827 núm. 35453.

1658, abril 2

Sentencia a favor del Priorato de San Benito de Jaén en la cuestión existente entre éste y Fernando Dionisio Malo de Molina, capellán de la capellanía fundada por el bachiller Pedro Fernández de Mesa y el gobernador y consiliarios de la capilla de San Andrés, sobre los reparos que éstos pretendían hiciese el prior en un solar y casa perteneciente a dicha capellanía que lindaban con la iglesia y casas del Priorato en la Herrería de esta ciudad.

Consejo. Leg. 4356 núm. 33

1659

Descripción de los bienes del Priorato de San Benito de Jaén, hecho en tiempo del prior frey Gonzalo de Salazar Ramírez.

Consejo. Leg. 4409 núm. 4

1699, agosto 10

Francisco de Moya, vecino de la colación de San Pedro, de Jaén, en nombre de su hija Andrea de Moya y Salto, vende una casa-cortijo con su pajar y corrales en Villar de Cuevas, a Alonso de Cabanillas, vecino de Jaén.

Consejo. Leg. 4356 núm. 34

1709-1719

Cuenta tomada a los menores hijos y herederos de don Francisco de Ceballos, vizconde de los Villares, del tiempo que

administró la hacienda del Priorato de San Benito de Jaén, desde el día de San Juan de 1707 hasta igual fecha de 1709.

Sección Judicial. Calatrava. Leg. 143 núm. 46325.

1710

Descripción de los bienes y rentas del Priorato de San Benito de Jaén hecho con motivo del nombramiento de D. Alonso de Torralba para el cargo de prior.

Sección Judicial. Calatrava. Leg. núm. 45940 y Consejo, leg. 4409 núm. 5.

1712 y 1720

Informe a S. M. y extracto de los autos de la Visita eclesiástica y secular del partido de Martos y Provincia de Andalucía de la Orden de Calatrava, ejecutada por frey Sancho Barnuevo, caballero de la Orden y frey Francisco Mellado, visitadores y jueces de Ordenes de dicho Partido.

En el folio 170 figura la visita al Priorato de San Benito de Jaén.

Ordenes Militares. 307 C.

1713

Descripción de los bienes del Priorato de San Benito de Jaén, hecho en tiempo del prior frey Gregorio de Solórzano y Castillo.

Consejo. Leg. 4409 núm. 6

1719-1720

Índice de las Visitas, descripciones, bienes y rentas que tienen las Encomiendas, Alcaldías, Mesa Maestral, Prioratos, Capellanías de la Orden de Calatrava en el partido de Martos, provincia de Andalucía, hechas por los señores Visitadores frey don Sancho Barnuevo y frey Francisco Mellado de Eguiluz caballero y freile de dicha orden de Calatrava.

Ordenes Militares 302 C.

En el fol. 720 está inserta la Visita al Priorato de San Benito de Jaén.

1720, agosto 29

Títulos de propiedad de las casas principales con sus acce-

sorias, sitas en la calle de Leganitos de Madrid, que pasaron a poder del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4356 núm. 35

1720

Visita al Priorato de San Benito de Jaén por los Visitadores generales del partido de Martos y provincia de Andalucía, frey Sancho Barnuevo y frey Francisco Mellado de Eguiluz.

Consejo. Leg. 4409 núms. 7, 8, 9

1720

V. año 1719

1724, junio 19

Alonso de Cabanillas e Isabel de Guardia, su mujer, vecinos de Jaén, parroquia de Santa María Magdalena, venden a don Alonso de Torralba, caballero de Calatrava, prior de San Benito de Jaén, una casa cortijo con su pajar y corrales en Villar de Cuevas.

Consejo. Leg. 4356 núm. 34

1725

Descripción de los bienes del Priorato de San Benito de Jaén hecha por frey Antonio de Torres y Rincón de la Orden de Calatrava.

Consejo. Leg. 4409 núms. 11 y 12

1726

Descripción de bienes del Priorato de San Benito de Jaén hecha a petición de don Francisco Mellado de Eguiluz.

Consejo. Leg. 4410, 4409 núms. 12 y 13

1741, septiembre 28

Felipe V, como administrador perpetuo de la orden de Calatrava, nombra a don Plácido Francisco Sotelo prior de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4356 núm. 36

1741, noviembre 3

Inventario de papeles del Priorato de San Benito de Jaén

y reparaciones que debían hacerse en las casas que dicho Priorato poseía en la calle de Leganitos de Madrid, con motivo de la posesión de don Francisco Sotelo para el cargo de prior.

Consejo. Leg. 4356 núms. 36 y 37 y Leg. 4409 núm. 14

1741

Certificación sobre reconocimiento de la casa que poseía en Madrid el Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4410

1742

Descripción de la iglesia, casas, cortijos, huertas y demás bienes del Priorato de San Benito de Jaén, hecho con motivo de la posesión de frey don Plácido Francisco Sotelo del cargo de Prior.

Consejo. Leg. 4409 núm. 15

1752

Relación de bienes del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4409 núm. 16

1760, febrero 15

Manuel Beltrán y Francisco de los Reyes, como marido de Agustina Alfonsa Beltrán, vecinos los tres de la colación de San Ildefonso, de Jaén, venden por juro de heredad a don Manuel Antonio García, presbítero de la villa de Martos, un trozo de huerta con árboles frutales en Valdecañas, con el riego que le pertenecía de la acequia de dicho río y que lindaba por un lado con la huerta del Deán y Cabildo de la Catedral de Jaén y por otro con la del Priorato de San Benito de dicha ciudad.

Consejo. Leg. 4356 núm. 38

1760, julio 10

Antonio García vende la huerta anteriormente detallada de Valdecañas, al prior de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4356 núm. 38

1763, noviembre 19

Sentencia en el pleito seguido entre el marqués de Villa-

garcía y frey Plácido Francisco Sotelo, prior de San Benito de Jaén, sobre reconocimiento de censos y pago de sus réditos.

Consejo. Leg. 4410

1764, febrero 10

Despacho librado por el Real Consejo de las Ordenes Militares para hacer saber a don Plácido Francisco Sotelo, prior de San Benito de Jaén, la sentencia dada el 19 de noviembre de 1763 sobre percepción de ciertos censos perpetuos.

Consejo. Leg. 4410

1765

El marqués de Villagarcía, poseedor del mayorazgo fundado por García de Barrionuevo, con el Priorato de San Benito de Jaén, sobre poner en manos libres dos casas que le corresponden en la calle de Leganitos de Madrid.

Consejo. Leg. 4410

1770, abril 1

Carlos III, como administrador de la Orden de Calatrava nombra a fray Atanasio Velez, religioso de dicha Orden, prior de Santa María de Fuencaliente.

Consejo. Leg. 4356 núm. 39

1770, abril 9

Descripción y tasación de reparos de las casas que el Priorato de San Benito de Jaén tiene en la calle de Leganitos de Madrid con motivo de la posesión de frey Atanasio Velez del cargo de prior.

Consejo. Leg. 4356 núm. 39 y Leg. 4409 núm. 19

1770

Descripción de los bienes y rentas del Priorato de San Benito de Jaén hecho a petición de su prior frey Atanasio Vélez de Guevara.

Consejo, Leg. 4409 núm. 17 y 18

1778, septiembre 24

Carlos III, como administrador de la orden de Calatrava, nombra prior de San Benito de Jaén a frey Juan Francisco Losa y Rojas.

Consejo, Leg. 4356 núm. 40

1778, octubre 12

Descripción de las casas que el Priorato de San Benito de Jaén posee en la calle de Leganitos de Madrid con motivo de la toma de posesión de don Juan Francisco de Losa y Rojas del cargo de prior.

Consejo. Leg. 4356 núm. 40

1778, noviembre 7

Escritura de venta de cuatro censos que importaban 49,260 reales, otorgada por don Jacinto Roque de Angulo y doña Petronila Dávila y Madrid a favor del Fisco de la Inquisición, ante don Juan Villa y Olier.

Sección Judicial. Calatrava Leg. 368, núm. 48629

1778-1779

Descripción del Priorato de San Benito de Jaén hecha a petición de don Francisco Antonio Hidalgo, apoderado de frey Juan Francisco de Losa y Rojas, prior de dicho priorato.

Consejo. Leg. 4410 y Leg 4409 núm. 20 y 21

1779, marzo 16

Testimonio del Provisor de Jaén sobre competencias entre la iglesia de San Benito de la Orden de Calatrava y la de San Juan en cuya demarcación estaba situada aquella, sobre celebración de la fiesta de San Benito.

Consejo. Leg. 4410

1779, mayo 10

Sentencia del tribunal del Excusado declarando que no debe hacerse elección de casa mayor dezmera con respecto al Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4410

1796, agosto 5

Orden al administrador de la gracia del Excusado del obispado de Jaén, don Gonzalo Villalta, para que se cumpla la providencia de 26 de abril de 1779, que se inserta, en virtud de la cual no debe inquietarse a frey Juan Francisco de Losa y Rojas, prior de San Benito de dicha ciudad, en la cobranza y percepción de todos los frutos y diezmos de dicho priorato.

Consejo. Leg. 4356 núm. 41

1800

Papeles sobre la cuestión entre los herederos del marqués de Villagarcía, condesa de Torrejón y condesa de Moctezuma, poseedores que fueron del mayorazgo fundado por García de Barrionuevo con el prior de San Benito de Jaén, sobre pago de réditos de unos censos perpetuos con que estaban gravadas las casas de la calle de Leganitos, de Madrid, propiedad de dicho Priorato.

Consejo. Leg. 4410

1801-1802

Correspondencia entre don Antonio Hidalgo, contador del Deán y Cabildo de la iglesia de Jaén y comisionado del Real Consejo de las Ordenes con don Pedro de Layseca, de dicho Consejo, sobre administración del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4355

1802, octubre 5

Escritura de imposición y redención de seis censos perpetuos sobre dos casas existentes en la calle de Leganitos, de Madrid, pertenecientes al Priorato de San Benito de Jaén, reduciéndolos a uno solo redimible, otorgada por don Luis de Melgarejo del Real Consejo de las Ordenes y D. Vicente Carrasco y doña Rita Bernal, marqueses de Cusano ante don Manuel Castellanos, escribano de S. M.

Consejo. Leg. 3901

1801-1804

Autos de subasta de los frutos y rentas del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4355 núm. 2

1801-1818

Papeles varios sobre administración de los bienes del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4355 núm. 3

1802-1803

Cartas de don Juan María Cañada al Consejo de las Or-

denes, a don Pedro de Layseca, don Luis de Melgarejo y otras personas sobre administración de los bienes del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4355 núm. 4

*1802-1808*

Papeles sobre aplicación de las rentas del Priorato de San Benito de Jaén para el traslado del Sacro Convento de Calatrava a la ciudad de Almagro.

Consejo. Leg. 4355 núm. 5

*1803*

Expediente incoado para indagar quién percibía los diezmos correspondientes al Priorato de San Benito de Jaén y su inversión.

Consejo. Leg. 4355 núm. 6

*1803-1804*

Cartas de don Manuel María de la Orden, encargado de la ejecución de las obras del Priorato de San Benito de Jaén, don Juan María Cañada, y don Juan Gabriel Bonilla sobre administración de los bienes de dicho priorato.

Consejo. Leg. 4355 núm. 7

*1804, abril 24*

Nombramiento de don Manuel María de la Orden para el cargo de administrador del Priorato de San Benito de Jaén, durante el tiempo que permanezcan aplicadas las rentas de dicho priorato a los gastos que se originen con motivo del traslado del Sacro Convento de Calatrava a la ciudad de Almagro.

Consejo. Leg. 4355 núm. 7

*1804, octubre 24*

Vicente Ferrer Carreras, apoderado del Sacro Convento de Calatrava, acredita haber recibido del Contador general de Encomiendas, don Pascual de la Rúa Ruiz de Naveda, dos testimonios; uno dado por Damián Martínez de Contreras, escribano público de Jaén, del privilegio apostólico de Julio II concedido a don Rodrigo del Moral, prior de San Benito de Jaén, sobre percepción de diezmos de las tierras y ganados del año

1507, y otro dado por el propio escribano de la bula de Martín V, de 1422, por la que confirma a la orden del Cister el privilegio de no diezmar por sus labranzas y novales en las tierras cultivadas por sí o por sus servidores.

Consejo. Leg. 4356 núm. 42

1806

Reparos que necesitan las casas de la calle de Leganitos de Madrid, propiedad del Priorato de San Benito de Jaén, expuestos por su administrador don Juan Manuel González.

Consejo. Leg. 3901

1806-1807

Cuentas del Priorato de San Benito de Jaén, rendidas por don Manuel María de la Orden, con sus justificantes, que fueron aprobadas por el Real Consejo de las Ordenes Militares el 5 de agosto de 1815.

Consejo. Leg. 4355 núm. 8

1807-1808

Papeles sobre pago de réditos de los censos impuestos sobre la casa de la calle de Leganitos a favor del Fisco de la Inquisición de la Corte.

Sección Judicial. Calatrava. Leg. 368, n.º 48629

1807-1808

Cuenta final presentada al Consejo de las Ordenes por don Pascual de la Rua, contador general de Encomiendas, de los productos que ha recibido de los tres prioratos aplicados a la traslación del Sacro Convento de Calatrava, a la ciudad de Almagro; San Benito de Jaén, Santa Magdalena de Alcáñiz y Santa María de Fuencaliente.

Consejo. Leg. 6015

1808, junio 15

Cuentas y relación jurada, hecha por Juan Manuel González, de las rentas de las casas número 8 y 14 de la calle de Leganitos, de Madrid, propiedad del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 6015

1808

Expediente suscitado por don Vicente Cayarga, sobre que se le exonere de la administración de las casas de la calle de Leganitos, de Madrid.

Consejo. Leg. 6015

1812-1816

Expediente que dió principio por el nombramiento de administrador del Priorato de San Benito, de Jaén, a favor de don Manuel María Cañada y que posteriormente abarcó las materias siguientes:

I.—Estado de las fincas del Priorato. II.—Toma de cuentas al administrador anterior. III.—Fianza de Cañada para su administración. IV.—Obras y reparos en las fincas del Priorato. V.—Aplicación de las rentas y productos de este Priorato hecho por el intendente de Jaén, a las urgencias de la Nación. VI.—Provisión de ornamentos y vasos sagrados a la iglesia de San Benito de Jaén, propiedad del Priorato.

Consejo. Leg. 6015

1813-1814

Cuentas rendidas por don Manuel María Cañada como administrador del caudal del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4355 núm. 9

1814

Expediente formado por mandato del Real Consejo de las Ordenes para subastar en arriendo los frutos y rentas del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4355 núm. 10

1815, octubre 31 y noviembre 17

Papeles sobre abono de la cantidad que don Gerónimo Diego Sánchez, debe percibir como administrador de las casas, que en la calle de Leganitos de Madrid, posee el Priorato de San Benito de Jaén.

Sección Judicial. Calatrava. Leg. 2 n.º 49323

1815, noviembre, 4, 5 y 13

Pablo Ramón Carrillo, vecino y veinte y cuatro de la ciu-

dad de Jaén solicita prórroga para el pago de las cantidades que por el arriendo del cortijo de las Casillas, debe pagar al Priorato de San Benito de dicha ciudad.

Sección Judicial. Calatrava. Leg. 21, n.º 49321

1815-1820

Papeles sobre pago de réditos de un censo impuesto sobre las casas de la calle de Leganitos de Madrid, pertenecientes al Priorato de San Benito de Jaén.

Sección Judicial. Calatrava. Leg. 2 n.º 49357

1816

Papeles sobre arrendamiento del cortijo de las Casillas, perteneciente al Priorato de San Benito de Jaén.

Sección Judicial. Calatrava. Leg. 2 n.º 49332

1817-1820

Expediente formado por razón de la subasta de los frutos, rentas y diezmos del Priorato de San Benito de Jaén, de la Orden de Calatrava, por don Blas Antonio de la Cuesta, presbítero de ella, juez comisionado por el Real Consejo de las Ordenes, ante don José de Torres Mesa, escribano numerario de dicha ciudad.

Consejo. Leg. 4355 núm. 11

1818

Cuentas de la administración del Priorato de San Benito de Jaén, dadas por su administrador Cipriano de Chavarria.

Consejo. Leg. 4355 núm. 12

1818

Justificación de las cuentas presentadas al Real Consejo de las Ordenes por Cipriano de Chavarria, administrador del Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4355 núm. 13

1819

Expediente formado por don José Puche, vecino de Jaén, en virtud de la Comisión que se le confirió para sacar a subasta, en arrendamiento, los frutos y rentas del Priorato de San

Benito de Jaén, por tiempo de tres años; de 1 de enero de 1820 a 31 de diciembre de 1822.

Consejo. Leg. 4355 núm. 14

*Siglo XVI*

Amojonamiento del cortijo y tierras de las Casillas.

Consejo. Leg. 4356 núm. 43

*Siglo XVII*

Reconocimiento de varios censos en relación con el Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4356 núm. 28

*Siglos XVII-XVIII*

Certificaciones despachadas a los tesoreros para la cobranza de las tercias del primer año de goce de los priores de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 4410

*Siglo XVIII*

Nombramientos de priores del Priorato de San Benito de Jaén y papeles sobre pretensiones a dicho hábito.

Consejo. Leg. 3654

*Siglo XVIII*

Informe en virtud del cual se demuestra que la reparación y conservación de las capillas y casas accesorias a ellas, en los prioratos de las Ordenes Militares, no es obligación de sus respectivos priores sino del Rey como Maestre de las Ordenes.

Consejo. Leg. 4356 núm. 44

*Siglo XIX*

Cuentas y papeles sobre administración de las casas que en la calle de Leganitos de Madrid, poseía el Priorato de San Benito de Jaén.

Consejo. Leg. 3901

## NOTAS

(1) Francisco de Rades y Andrada. *Chronica de las tres Ordenes y Cauallerías de Sanctiago, Calatrava y Alcántara*. Madrid. 1572 pág. 65.

(2) Archivo Histórico Nacional. Ordenes Militares. Consejo. leg. 4410 y 4356, n.º 9 y 41.

(3) Don Miguel de Villalobos, protonotario de la Cámara Apostólica, subdelegado de la Santa Cruzada en el partido de Ciudad Real, declara el 19 de septiembre de 1614, a petición de frey Pedro de Merlo, prior de San Benito de Jaén, que en virtud de las exenciones que gozaba, no estaba el Priorato obligado al pago de la cantidad que se le asignaba, para el empedrado de la calle Maestra de Jaén. A. H. N. Ordenes Militares. Consejo. Leg. 4356 n.º 30.

(4) Certificación con inserción de la Visita executada de este Priorato en el año de 1720 por los Visitadores Generales del partido de Martos y Andalucía D. Sancho Barnuevo y D. Frey Francisco Mellado de Eguiluz. A. H. N. Consejo de las Ordenes Militares. Leg. 4409, n.º 7 y Sección judicial de Calatrava, n.º 35301.

(5) Idem. Leg. 4409 n.º 1 al 6.

(7) A. H. N. Consejo de las Ordenes Militares. Leg. 4409, n.º 17.

(8) Idem n.º 4.

(9) Idem n.º 21.

(10) Consejo de las Ordenes Militares, Leg. 4409. n.º 7.

(11) A. H. N. Consejo de las Ordenes Militares. Leg. 4409. n.º 7.

(12) Idem Leg. 4356, n.º 3.

(13) Priorato de San Benito de Jaén. Certificación con inserción de la Visita executada de este Priorato en el año 1720 por los Visitadores generales del partido de Martos y Andalucía, D. Sancho Barnuevo y frey Francisco Mellado de Eguiluz. Consejo. Leg. 4409, n.º 7.

(14) Visita de 1720. Consejo Leg. 4409, n.º 7; Leg. 4356, n.º 28 y 43 y Sección judicial. Leg. 2, n.º 49321 y 49332. Son interesantes con referencia a este Cortijo, además de los libros de Visita cit. "Medida de tierras del cortijo de las Casillas, hecha por Bartolomé Bernandez "medidor de tierras" a petición de D. Pedro de Contreras y Juan Colmeneros, labradores de dicho Cortijo y Alvaro Gutiérrez, mayordomo del prior de San Benito, el 16 de marzo de 1600, y Amojonamiento del Cortijo de las Casillas, S. f. Siglo XVI. Consejo, Leg. 4356, n.º 28 y 43.

(15) Idem. Leg. 4356, n.º 18.

- (16) Idem Leg. 4356, n.º 34.
- (17) Idem Leg. 4356, n.º 7.
- (18) Consejo, Leg. 4356, n.º 14, 15 y 16.
- (19) Idem Leg. 4356, n.º 6.
- (20) V. la relación completa de los censos pertenecientes al Priorato de San Benito en la Visita de 1720, Consejo. Leg. 4409, n.º 7.
- (21) Los títulos de propiedad de estas casas, de 29 de agosto de 1720, figuran entre la documentación de la Sección de Ordenes Militares, Consejo. Leg. 4356, n.º 35.
- (22) Consejo. Legs. 3901, 4356, n.º 37, 38 y 39. Visita del año 1770, en el Leg. 4409, n.º 17. V. Además "Descripción de las casas que pertenecen al Priorato de San Benito de Jaén, en la calle de Leganitos de Madrid, parroquia de San Martín. Leg. 4356, n.º 37, 38 y 39.
- (23) Consejo, Leg. 4410.
- (24) Consejo, Legs. 3905, 6015 y 4355, n.º 5 y 7.

